

岡高の科学実験工房

岡崎高等学校 スーパー・サイエンス部

第9回

ガウス加速器 “運動量保存の法則”的実験

岡崎高校スーパー・サイエンス部 小川慈祐 鈴木尚将

私たちの回りに磁石を使った製品であります。例があるとすると携帯電話や、パソコンのハードディスクなどです。これらの製品の中にもあるモーターにはネオジム磁石という非常に磁力の強い磁石が使われています。

今回は、そんなネオジム磁石を使って「ガウス加速器」の実験をしてみます。ガウス加速器とは、ネオジム磁石の強力な磁力によって、あたかも運動量保存の法則にあてはまらないような現象がおきます。

用意したもの

- レール
- 鉄球
- ネオジム磁石

実験① 普通の鉄球を3個並べて、右側から鉄球を衝突させます。

実験② 3個並べた鉄球のうち、最左の鉄球1つをネオジム磁石に置くと、同じように右側から鉄球を衝突させます。

実験③ 鉄球の数をかえてみるとどうなるか？

■鉄球が1個のとき

■鉄球が2個のとき

■鉄球が4個のとき

- 磁石Aが衝突するたびの力
- 鉄球Aから引かれた力
- 鉄球Bが引かれて飛ばされる力

実験1では、鉄球Aの運動エネルギーが鉄球Bに伝えられ、同じエネルギーで鉄球Bが飛び出しますが、これを“運動量保存の法則”といいます。

実験2のように磁石を使ったときは、実験1の鉄球Aのみのときと比べ、鉄球Bが飛び出しますが大きくなっています。それは、衝突する鉄球が磁力によって加速し、磁石に衝突するからです。その力が伝わって隣の鉄球Bが速くなって飛び出します。

磁力は物体と磁石との距離が離れるほど、物体にかかる磁力は小さくなっています。そのため、相次ぐに鉄球Bが飛び出そうとする力は鉄球Aが多くなるほど大きくなっています。ですから実験結果は鉄球Aが4個のときは2個のときに比べ鉄球Bが飛び出す速さは速くなります。

今回の実験は比較的簡単にできるので、ぜひやってみてください。

■ネオジム磁石は非常に磁力が強いので、手や頭に近づけたり、指を噛まないように注意してください。

The image shows the cover of the magazine 'Seiken News' (セイケンニュース). The title 'せいりけん ニュース' is prominently displayed in large yellow letters at the top left. Below it is a smaller logo with three stylized human figures and the text 'SEIKEN NEWS'. To the right of the title is a yellow starburst containing a cartoon mouse with the text '真行性のネズミが 奈も振り続ける?' (A true-mouse that continues to shake off Nemo?). The central focus is a close-up photograph of a young child with dark hair, wearing a blue baseball cap and a grey sweatshirt with 'UNIVERSITY' printed on it. The child is smiling broadly and holding a brown frog in their right hand. The background is a green outdoor setting with some bushes. At the bottom left is the 'NIPS' logo (National Institute for Physiological Sciences). On the right side, there is an inset photo showing three people at a booth, with text above them reading 'ものづくり岡崎フェアに マッスルセンサー出展!' (Muscle sensor exhibition at the Matsukaze Fair). There is also small text at the bottom right about the exhibition dates.